



STADIUM GAL. DE PIE: SAMPERIO - AMORIZA - BASILIO - SARASOLA - PORTU - AREIZAGA.
17 - Abril - 1938. DE RODILLAS: PASCUA - SANTAOLALLA - PIRRIS - FLOREN - CLAVÉ - PÍO.

RECORDANDO AL C. D. TORTUGA, CINCUENTA AÑOS DESPUES

JULIO GIL VITORIA

EN aquel Rentería del inicio de la década de los años treinta, tan chiquito y tan entrañablemente íntimo, proliferaba la afición balompédica, que hacía del fútbol uno de los deportes de mayor aceptación de entonces.

De entre los muchos conjuntos que surgieron en aquella época, dejó un especial recuerdo el que se llamó C. D. Tortuga, que nació en 1931, por iniciativa de un grupo de chavales, compuesto por Angel Gómez, Juan Arizmendi, Bibiano Arregui, Francisco Loinaz, Joaquín Azcue, Juan Elizondo, Luis Erquicia, Floren Zubizarreta, Vicente Lecuona, José Amoriza y Regino Taberna.

Narrar las dificultades que estos muchachos tuvieron que sortear para constituir la sociedad, basadas en la carencia total de medios económicos, sería excesivamente prolijo. Para muestra, baste el hecho de que el viaje a San Sebastián para adquirir el equipaje en el establecimiento de Alzugaray lo hicieron andando, por no tener dinero para el billete del tranvía, y la reunión para tratar de elegir los colores verde y blanco, previa votación democrática, tuvo lugar en el bordillo de la acera de la Plaza del Buen Pastor, frente al citado establecimiento.

Como muchos equipos de la localidad, no dispuso de terreno de juego en Rentería, jugando sus partidos en el Molinaz de Pasajes, que estaba en Ancho; en el Hípico de San Sebastián o en el campo situado tras los cuarteles de Loyola, y esporádicamente, en el de Jolastokieta de Herrera.

En la temporada 1935-36, el Umore Ona, filial del Rapid F. C., club éste que entonces mantenía una dura rivalidad veci-

nal con el C. D. Touring, se reforzó con jugadores solicitados al C. D. Touring, Luis Erquicia «Lulu», Miguel Areizaga «Aceite», Juan Elizondo y Regino Taberna, para disputar el campeonato organizado por el Donostia (que así se llamaba entonces la Real Sociedad), saliendo campeones en la final disputada en Atocha contra el Hispania.

En 1937 vuelve a resurgir el C. D. Tortuga alternando elementos que pertenecían a él con otros nuevos, que le dieron más potencia, resucitando los éxitos de la anterior formación en el corto período de dos años, promocionando para el fútbol nacional figuras como las de Pío Echeverría, Luis Garbizu, Simón Lizarazu y Luis María Erreiztieta.

De esta época es la consecución del campeonato de Guipúzcoa, en pugna con equipos de la talla del Rácing de Gros, Anaitasuna de Azcoitia, Elgóibar, Vasconia, Trincherpe y otros, ganándolo en la final por 3-1 al Rácing de Amara, componiendo el equipo: Floren Portu, Clavé, Santaolalla, Aréizaga, Devatarra, Pirris, Pío, Samperio, Garbizu y Sarasola.

En el año 1939, hace cincuenta años, por la calidad de su juego y excelentes resultados conseguidos, se hace acreedor a la participación en el primer torneo de la posguerra, denominado Brigadas de Navarra, y al no considerarse idóneo su nombre de Tortuga, se acordó su disolución, adoptando el nombre de la Villa, el C. D. Rentería, que habría de continuar la brillantísima ejecutoria del C. D. Tortuga, que al fin y al cabo fue el que nutrió las filas del nuevo club renteriano.